COMMUNIQUE DE PRESSE DE L'ACOREB A L'ISSUE DE SON ASSEMBLEE PLENIERE ORDINAIRE DU 18 AU 21 MARS 2024 AU CINOPR, A BUJUMBURA

- Le Cardinal, les Archevêques et Evêques, membres de l'Association des Conférences des Ordinaires du Rwanda et du Burundi (ACOREB), se sont réunis du 18 au 21 mars 2024, dans leur Assemblée Plénière ordinaire, au Centre Interculturel National « Oasis de Paix et de Réconciliation » (CINOPR), à Bujumbura (Burundi).
- 2. Le jour d'arrivée, au cours des agapes fraternelles, S.E. Mgr Bonaventure NAHIMANA, Président de la Conférence des Évêques Catholiques du Burundi, en sa qualité de Président en exercice de l'ACOREB, a souhaité la bienvenue aux membres de l'Association. Le lendemain matin, après la messe, il a procédé à l'ouverture des travaux.
- 3. L'ordre du jour comprenait les points ci-après :
 - 1° Echange sur la situation socio-ecclésiale de nos Eglises.
 - 2° Plan opérationnel pour la paix dans la région des Grands lacs : comment le mettre en œuvre dans nos Églises?
 - 3° Echange sur les fruits de la première session de la XVIème Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques tenue à Rome et la contribution de nos Églises à la deuxième session synodale d'octobre 2024.
 - 4° L'année jubilaire de 2025 ans de l'Église Catholique : comment célébrer cette année jubilaire et vivre en pelèrins d'espérance dans nos pays de l'ACOREB?
 - 5° Divers.

I. Echange sur la situation socio-ecclésiale de nos Eglises

- 4. Les Evêques du Rwanda et du Burundi ont d'abord souhaité la bienvenue à l'Evêque de Kabgayi, S. E. Mgr Balthazar NTIVUGURUZWA et le nouveau Secrétaire Général de la CEPR, M. A. Védaste KAYISABE, qui participaient pour la première fois à l'Assemblée Plénière ordinaire de l'ACOREB. Ils ont ensuite abordé les points communs à leurs Eglises locales et ceux qui concernent l'Eglise universelle.
- 5. Les Evêques se sont réjouis du déroulement des Journées mondiales de la jeunesse qui ont eu lieu à Lisbonne au Portugal. Celles-ci constituent une source d'inspiration pour les fora de la jeunesse à travers le monde et particulièrement pour les jeunes du Rwanda et du Burundi. Les Evêques souhaitent investir dans les rencontres des jeunes pour bâtir un avenir plus fraternel. Ils se sont réjouis d'un forum des jeunes qui s'est tenu à Kigali et a rassemblé plusieurs jeunes du Rwanda, du Burundi et de la RD Congo en date du 23-27 juillet 2023.

- 6. Cette année, l'Église au Rwanda célèbre les 60 ans des relations diplomatiques entre le Saint-Siège et le Rwanda, tandis que celle au Burundi a ouvert cet événement l'année passée. Par ailleurs, la Nonciature Apostolique au Burundi vient de construire à Minago (diocèse de Bururi) un Monument en mémoire de Feu S.E. Mgr Michael Aidan Courtney, Nonce Apostolique assassiné en 2003 à cet endroit.
- 7. Au niveau sécuritaire, les Évêques ont déploré deux attaques rebelles qui ont eu lieu au Burundi successivement à Vugizo, zone Gatumba, commune Mutimbuzi, en province Bujumbura dans la nuit du 23 décembre 2023, et dans la zone de Buringa, en commune Gihanga en province Bubanza, en date du 25 février 2024. Elles ont fait plusieurs victimes surtout parmi les civils. Les Évêques ont condamné ces crimes et ont exprimé leur solidarité et leur compassion à l'endroit des familles des victimes. Au moment où on espérait l'amélioration des relations diplomatiques entre le Burundi et le Rwanda, la situation s'est empirée jusqu'à la fermeture des frontières terrestres. Les Evêques souhaitent le retour au dialogue et prient pour la normalisation de la situation qui serait très bénéfique surtout aux populations frontalières.

II. Plan opérationnel pour la paix dans la région des Grands Lacs : comment le mettre en œuvre dans nos Églises?

8. Les Évêques membres de l'ACOREB ont échangé sur le Plan opérationnel pour la recherche de la paix dans la région des Grands Lacs, issu de l'atelier de réflexion tenu à Goma, du 29 au 31 janvier 2024, à la suite de celui de Rome tenu du 15 au 19 octobre 2023. En vue de la mise en œuvre de ce Plan opérationnel, les Évêques membres de l'ACOREB ont réaffirmé leur engagement pour la restauration de la paix dans la sous-région, en particulier à l'Est de la RD Congo. En attendant de faire un plaidoyer pour la paix auprès des chefs d'État de la sous-région et des organisations régionales et internationales, ils ont inventorié les activités à réaliser en vue de favoriser la communion ecclésiale au-delà des frontières identitaires et étatiques. Il s'agit entre autres de l'intensification des journées de prière pour la paix dans toutes les paroisses; de la visite des camps des réfugiés burundais et congolais pour leur témoigner la proximité de l'Église; du jumélage des paroisses du Burundi, du Rwanda et de la RD Congo, ainsi que de l'échange des séminaristes en formation, des prêtres et des autres agents pastoraux entre les diocèses des trois pays.

III. Echange sur les fruits de la première session de la 16^{ème} Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques tenue à Rome et la contribution de nos Églises à la deuxième session synodale d'octobre 2024.

9. En échangeant sur l'expérience de la première session de la 16^{ème} Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques tenue à Rome, du 30 septembre au 29 octobre 2023, les Évêques ont apprécié la méthode de la conversation dans l'Esprit qui a eu beaucoup de

Page | 2

fruits dans l'Église universelle et dans leurs Églises particulières. Le silence priant, l'écoute mutuelle, le dialogue sincère ainsi que l'exercice de discernement ont abouti à un rapport de synthèse constituant un outil au service du discernement à poursuivre vers la deuxième session de l'Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques, prévue en octobre 2024. Dans les diocèses du Burundi et du Rwanda, les Évêques sont en train de faire une étude approfondie de certains aspects du *Rapport de Synthèse* de la première session synodale pour identifier les chemins à suivre et les outils à adopter dans leurs contextes en vue de contribuer à rendre l'Église plus synodale.

10. Au Burundi tout comme au Rwanda, le processus synodal a eu comme fruits le renforcement de la conversion pastorale qui valorise davantage la dignité et la participation de tous les baptisés à la mission de l'Église. Il a aussi renforcé chez les pasteurs l'esprit d'écoute et de consultation de toutes les catégories des fidèles considérés comme protagonistes de l'action pastorale. En outre, il a stimulé les agents pastoraux à faire davantage la pastorale de proximité. Restant saufs ces fruits, les Évêques ont constaté des difficultés et des défis dans l'actuelle marche synodale : ils s'engagent à s'y pencher dans leurs prochaines réunions pour contribuer à y trouver des solutions.

IV. L'année jubilaire de 2025 ans de l'Église Catholique : comment célébrer cette année jubilaire et vivre en pelèrins d'espérance dans nos pays de l'ACOREB?

- 11. L'Eglise universelle célèbre 2025 ans de notre Rédemption, sous le thème « Pèlerins de l'Espérance ». Au Rwanda, ce jubilé coïncide avec celui de 125 ans d'évangélisation du pays, ayant pour thème : « Contempler le Christ, Source d'espérance, de fraternité et de paix ». En vue de faire entrer les fidèles dans l'esprit du double jubilé, les Évêques de ce pays ont publié une lettre pastorale qui a été lue aux chrétiens le premier dimanche de l'Avent le 03 décembre 2023. L'ouverture de l'année jubilaire a eu lieu le 10 février 2024 à Kabgayi et la clôture est prévue à Kigali le 06 décembre 2025, après que cette célébration aura parcouru tous les diocèses, en offrant aux fidèles chaque fois un aspect important dans la pastorale de l'Eglise à savoir : le Baptême, l'Eucharistie, le Sacerdoce, la Vie Consacrée, la pastorale de la Famille et la pastorale des Laïcs, des jeunes et des enfants. En outre, chaque diocèse ouvrira au moins une porte sainte de la miséricorde.
- 12. Au Burundi, la CECAB a déjà mis en place une commission pour proposer des activités et initiatives qui scanderont ce jubilé de l'Église universelle.

V. Divers

13. Les membres de l'ACOREB ont été informés par S. E. Vincent HAROLIMANA, Évêque de Ruhengeri et 1^{er} Vice-Président de l'ACEAC de la réunion du Comité Permanent du Symposium des Conférences Episcopales de l'Afrique et de Madagascar (SCEAM) tenue à Accra du 5-8 mars 2024. Après cette réunion du Comité Permanent, du 8 au 10 mars 2024, le SCEAM, en collaboration et avec le soutien du Dicastère pour le Service du Développement Humain Intégral et d'autres organisations partenaires a organisé un séminaire sur l'exploitation abusive des ressources minières et naturelles en Afrique. Il a été constaté que les pays riches en ressources minières sont parfois les plus pauvres et en proie à des guerres récurrentes. L'Église catholique en Afrique souhaite que ces

ressources abondantes contribuent au développement économique et au bien-être des populations.

14. Les Archevêques et Evêques, membres de l'ACOREB, se sont réjouis des efforts déployés par les Évêques pour tenir les réunions des associations des Conférences Episcopales malgré le mauvais climat des relations entre les deux États, qui a porté à la fermeture des frontières terrestres. Ils ont exprimé leur gratitude à S. E Mgr Gervais BANSHIMIYUBUSA, Archevêque de Bujumbura pour la soirée de convivialité qui leur a été offerte. Ils ont également remercié de tout cœur la CECAB qui les a bien accueillis dans son Centre Interculturel National « Oasis de Paix et de Réconciliation ».

Fait à Bujumbura, le 21 mars 2024.

Bonaventure NAHIMANA

Archevêque de Gitega et Président de la C.E.CA.B.

Président en exercice de l'ACOREB

AS. Em. Antoine Card. KAMBANDA

Archevêque de Kigali et Président de la C.EP.R.

Vice-Président en exercice de L'ACOREB